

La emigración española

Todos los periódicos publican una estadística del número de extranjeros residentes en Francia, y comentan su formidable crecimiento desde 1914 a este día. En cifras redondas cerca de ochocientos mil italianos y cuatrocientos mil españoles, tendiendo a demostrar esta última cifra que va por días creciendo, llegan casi a medio millón, que, pese a su extensión, y a sus riquezas latentes todavía no encuentran los españoles lugar adecuado a sus aspiraciones en su propia Patria. Es éste un mal grave al que conviene buscarle remedio.

No es comparable el «caso» de Italia con el nuestro. En efecto, el territorio de Italia no basta para sostener cuarenta millones de habitantes, mientras que, debidamente avalorado, es suficiente el de España para hacer vivir, no veintidós millones, sino probablemente más de treinta. Existen regiones como Extremadura, por ejemplo, en la que podrían tener cabida la población total de Bélgica o de Holanda. Hay en esta necesidad de emigrar que sienten muchos españoles, un problema que acaso es el más importante de la economía nacional.

Si se suman a los cuatrocientos mil españoles que existen en Francia, los dos millones de emigrantes a Iberoamérica, y cerca de medio millón entre las demás partes de mundo, (en África francesa especialmente), se observa que más del 15 por 100 de la población española no puede ganar el sustento en su Patria. Nadie imagina las dificultades que tienen que vencer los emigrantes para llegar a vivir con sus familias en condiciones aceptables, los sacrificios que han de realizar para reunir el dinero preciso para el viaje, las vejaciones de que son objeto por algunas autoridades locales, y, sin embargo, nuestros nacionales venen, y constituyen aristocracia de la emigración por sus cualidades de honradez y de laboriosidad.

Con gran frecuencia se establecen definitivamente en su Patria la adopción, y probablemente sus hijos, allí edu-

cados, y seguramente sus nietos, se pierden para España, para engrandecer otros pueblos. Los doscientos mil franceses que, al final del siglo XVIII, emigraron al Canadá, dieron lugar a la formación de una raza francesa que alcanza hoy cuatro millones y son leales súbditos ingleses; bastando este dato para formar malse idea de la pérdida para nosotros que representa el establecimiento en Francia de cuatrocientos mil españoles.

La forma de evitarlo representa una labor larga y constante, que escapa a la acción de un solo Gobierno. Precisa a toda costa avalorar nuestro suelo, obtener de él cuantas riquezas encierra, cuanta fuerza existe latente en los saltos de agua y en las minas inaprovechadas de lignito y carbón, establecer las industrias de transformación y desarrollar económicamente el país. Haciéndolo así, se dará trabajo a todos los españoles y acaso con el tiempo hará falta apelar a la mano de obra extranjera, a la italiana, por ejemplo, tan semejante a la nuestra, que contribuirá a darnos los treinta millones de habitantes que hemos de alcanzar para España.

Al principio del siglo XVIII, tenía España poco menos de diez millones de habitantes. En un siglo se han doblado, pero existe desequilibrio entre el aumento de población y el desarrollo económico del país, sobrepujando en velocidad a éste. Precisa recuperar el tiempo perdido; por esto, las grandes obras públicas sobre todo la apertura de vías de comunicación ha de llevarse a cabo con la máxima rapidez posible. Hay que mirar el porvenir con amplias concepciones, dignas de un pueblo que fué y volverá a ser grande, lleno de amplias iniciativas para llevar a cabo empresas de enorme importancia para el Univero. Debemos mirar más allá de nuestras fronteras, no admirar límites pequeños a nuestras empresas, han de ser grandes, amplias, dignas de nuestro pasado, y siguiendo esta norma, cumpliremos los designios de nuestra raza.

AL CABO DE LOS S GLOS

Un libro de Shakespeare?

Acaba de hacerse un descubrimiento curioso en Stratford-on-Avon, pueblo natal de Shakespeare. En la famosa casita en que vivió Anne Hathaway, esposa de Shakespeare, ha sido hallada, bajo el suelo de una de las alcobas, la cubierta de roble de un libro de cuerno que puede haber pertenecido al mismo Shakespeare. Los libros de cuerno se llamaban así porque sus páginas estaban cubiertas con una protección de cuerno para conservarlas limpias; contenían el alfabeto y grupos de letras con los cuales aprendían a leer los niños en los tiempos de

Shakespeare, y aún después. El libro de cuerno que acaba de hallarse en Stratford no tiene páginas; solamente quedan las cubiertas de madera, con parte de un broche de metal; pero en la parte exterior de una de las cubiertas hay dos letras talladas que pueden ser «W. S.» o, menos probablemente, «W. B.» En realidad las fotografías que se han tomado muestran ciertamente a mostrar que las verdaderas letras son «W. S.» De ser así, ¿era el libro de William Shakespeare y talló él sus iniciales sobre la cubierta? Una cosa es indiscutible: que no puede tratarse de una falsificación. Se sabe que en el pueblo de Shakespeare se han usado libros de cuerno durante más de medio siglo después de su muerte y en las obras de Shakespeare se hacen varias referencias a ellos.

Concierto en Romea

Según tenemos anunciado, la notable pianista señorita María Gil, que tantas y tan merecidas impatías tiene entre el público murciano, va a dar un concierto en nuestro coliseo municipal a beneficio de la Coronación de nuestra venerada Patrona.

La Comisión organizadora de este concierto ha señalado ya, contando con la eminente artista, la fecha en que ha de celebrarse, que será el viernes 12 del actual a las diez de la noche.

Hay gran demanda de localidades por los aficionados al bello arte y los muchos murcianos que además de esto desean testimoniar su amor a la Virgen de la Fuensanta y su admiración a la gentil pianista que va a honrarnos con dicho motivo.

Las localidades, que tienen un precio muy módico, pueden retirarse hasta el día 11 al mediodía, del Circolo de Bellas Artes, y después en la taquilla del Teatro Romea.

DIARIO DE CARTAGENA

EL «RIVER-THADER» DERROTADO

Ayer tarde, con asistencia de escasa concurrencia, se verificó en el campo de la plaza de España, un encuentro entre los equipos «River-Thader» y «Cartagena».

Vencieron tras de lucha sencilla el equipo cartagenero por nueve goals a uno, habiéndoseles perdonado un penalty.

HONRANDO A RISUEÑO
El Municipio ha encargado al escultor cartagenero Moya, el busto del poeta Risueño, cuya inauguración ha de tener lugar en las próximas fiestas de abril.

EL «IPIPI»
Hoy ha salido a la luz pública un nuevo semanario dedicado al deporte, titulado «Ipipi».

Ha tenido favorable acogida.

EN EL ATENEO

Para inaugurar las obras de adaptación que se han llevado a efecto en el Ateneo, anoche se celebró un gran lunch que se vio concurrido por lo más selecto de Cartagena.

ECOS LOCALES

Ha regresado a Murcia, don Francisco Pascual, administrador de «El Liberal».

—Regresó de Murcia el joven don Carlos Mateo.

—Se encuentra en esta, el redactor de «La Verdad» don Francisco García Rivera.

—Llegó de Murcia, don José Manzano.

—Ha marchado a Palma de Mallorca, don Juan García Pallarés.

—En Barcelona se encuentra bien, dentro de la gravedad de la operación verificada, el Excmo. señor Capitán General del Departamento, don Juan Bautista Aznar.

—En la iglesia de Santa María, contraieron los lazos matrimoniales, la encantadora señorita Elvira del Cerro, con el abogado don José García-Vaso Navarro, hijo del exdiputado del mismo apellido.

Enhorabuena.

CORRESPONSAL
8-11-26.

FOOT-BALL

CARTAGENA F. C. - 1
C. D. MURCIANO 0

El hecho verdaderamente digno de mención, que pudimos apreciar en el transcurso del match disputado para fines del campeonato, entre el Cartagena F. C. y el C. D. Murciano, fué, sin género de duda, el arbitraje del señor Wandosell, de Cartagena.

No creemos nosotros que la actuación del colegiado mencionado fuera parcial a favor de alguno de los bandos contendientes; no le criticamos la sanción de algunas jugadas ni el que dejara pasar, sin castigo, otras; en una palabra, nosotros no creemos hubiera malicia en la actuación del señor Wandosell, pero, por otra parte, estamos firmemente convencidos de que su actuación fué francamente desacertada.

La actuación del colegiado mencionado fuera parcial a favor de alguno de los bandos contendientes; no le criticamos la sanción de algunas jugadas ni el que dejara pasar, sin castigo, otras; en una palabra, nosotros no creemos hubiera malicia en la actuación del señor Wandosell, pero, por otra parte, estamos firmemente convencidos de que su actuación fué francamente desacertada.

Se atrevió el señor Wandosell a venir a Murcia a dirigir un encuentro que se presentaba muy difícil para sus paisanos, aunque a los creyeron antes de él otra cosa; y, bien a la vista quedó; tocó las consecuencias de aquel atrevimiento, que oímos calificar con una crudeza, en el campo de juego, que nosotros no compartimos por creer que señor Wandosell estaba muy lejos de merecer un trato tan duro. Fué incompetente, sí, y por ello no debe volver a la Condomina para no dar lugar a «cositas» que no pasaron el domingo, pero que nadie puede asegurar que no ocurran en otra ocasión de circunstancias parecidas.

Del juego desarrollado poco se puede escribir. Un domingo alterno, mantenido el del Cartagena por la mejor colocación de sus jugadores y el del Deportivo por el mayor entusiasmo y más valentía de sus componentes.

La línea delantera del Cartagena, nos pareció muy mala, a bre todo en el chut. La de medios, muy regular y bien el Piri, en la defensa.

El tanto conseguido, que les dió la victoria, fué de penalty.

El Deportivo se formó, si no estamos mal informados,

SUBASTA VOLUNTARIA

El día 15 del mes de Noviembre próximo, a las 11 de la mañana en la Notaría de don Rafael de Lara (Santa Gertrudis, 4), tendrá lugar la subasta de los bienes de la Sociedad Agrícola Murciana.

La relación detallada de los bienes que se venden y los títulos de propiedad de las fincas, estarán de manifiesto en la expresada Notaría desde el lunes 25 de los corrientes hasta el día de la subasta a las horas de oficina.

Entre los bienes que serán subastados, se encuentran los siguientes:

- 1.º La Fábrica de filatura de San Isidro con su maquinaria
- 2.º El edificio y accesorios del ahogadero situado en las proximidades del Puente Nuevo.
- 3.º Edificio y enseres de la Cooperativa Agrícola Murciana.
- 4.º Edificio y enseres de la Posada de la Agraria.
- 5.º Edificio y maquinaria de la fábrica de conservas de la Era Alta.
- 6.º Un huerto de naranjos de una cabida aproximada de dos tahullas.

Murcia 27 de Octubre de 1926.

La Comisión Liquidadora admite también proposiciones para el traspaso del negocio de la Cooperativa Agraria situada en la Puerta de Orihuela.

Estampas del puerto

A ANDRES BOLARIN, FRATERNALMENTE

Se han deshecho los soles en la perilla de los mástiles, las mares beben luz, y en tierra las palmeras tienen en cada dedo un peine que acirria de los vientos infantiles las sueltas cabelleras, que llegan saltarinas sobre el fanal del puerto, unidas de pomadas, de alquitrán y de breva.

Las áncoras colgantes los pies, abren los brazos, trabados al tupé de la recia cadena de ojos cuadrilongos, grueso hilo del carrete, —mal genio— cuando su hebra malhumorada suelta, para pulsar los fondos, que han de manchar su cara del barro salinero, como bastarda greda.

Al orto, desperezanse movibles gárrafetes que se van alargando, prolongadas sirenas sin ruido, encaramados en el perforador de cielos, como delgadas lenguas que buscan donde asirse, y al soplo tenue cambian por el impulso breve, las volas de las ciegas, mal dirigidas flechas.

Mansos, duermen los monstruos con capa de colores, lavados y borrosos por incontables grescas de flecos, que a los vientos ponen nieve en las crines, y luego, pesarosos casi en silencio sueñan, en lentas cabezadas, suaves como besos, cual preces murmurantes de anciana plañidera.

Combados marineros envían al horizonte, corona de ojos glaucos que va rotando a saltos, agua recién llegada, pone lágrimas niñas en sus barbas abiertas, y a rudos puñetazos por el cantil se sube chapoteando perlas, y llega hecha girones hasta topa el faro.

En el balcón del puente están los capitanes, leños de lejanías, barajando un recuerdo que baila en las volutas del humo de la pipa, y va en la maniobra, para tornarse luego, hablando en un idioma extraño, sin palabras, mojado en los relentes de los cielos inversos.

Sobre el rincón rizado, sentada la taberna respira bocanadas de alcohol, colgado al cuello el mandil desgarrado por los bruscos firones, del huracán borracho alguna noche ciega, en que erguido el sextante buscaba los luceros, tras el nublado espeso, la miope chimenea.

Dentro, la pared llena de barcos desconchados, que inmóviles, navegan por mares de pintura, cargados de velamen, y caminos de humo, en ruta hacia las dársenas de tarros de ginebra, cifándose, a la capa de ocultos temporales, que traen los tripulantes en babelescas lenguas.

De los vientres repletos escancian los barriles, capuzan las gaviotas, tras un grito, las proas, aparejan las lanchas desmenuzando tardes, la lejanía de cables resbala en las argollas, y esrellas que un remolque han hecho de platino, de la giba del monte sacan la luna rota...

DESIDERIO GONZALEZ.

Murcia-Noviembre-926.

Banquete al Gobernador

El domingo pasado en la tarde, en un pintoresco paraje de La Luz, la Sociedad Club Taurino dió un banquete en honor del Gobernador señor Salgado Biempica.

A los posires hubieron brindis.

Después de la comida se habló de la organización de una corrida de toros a beneficio de los damnificados en la catástrofe ocurrida en Cuba.

La fiesta taurina parece tener visos de ser una realidad.

Noticiero local

En la pila bautismal del templo de Nuestra Señora del Carmen de esta ciudad ha sido bautizado por el párroco de la misma, el precioso niño que hace días dió a luz felizmente la distinguida señora doña Dolores Pérez Ayuso, esposa de nuestro querido amigo don José Hernández-Mora Marín.

Al nuevo cristiano se le puso por nombre José, siendo apadrinado por sus abuelos doña Dolores Marín Izquierdo de Hernández Mora y nuestro buen amigo el abogado don Mariano Pérez Marín.

Teatro Ortiz

Ayer se proyectó en este coliseo la primera jornada de la grandiosa película «El caballo de hierro» y hoy se pasará por la pantalla la segunda y última jornada.

Se trata de una joya cinematográfica llena de emoción donde se suceden escenas de alto sentimiento dramático que hacen que el público siga el desarrollo de su asunto con creciente interés, deseoso de conocer el desenlace.

Además, abunda en la magnificencia de esta película la perfecta proyección lograda por el estreno de un magnífico aparato moderno que evita por completo la oscilación.

Ha salido para Palencia y León, acompañada de su hijo, la señora de nuestro querido amigo el cajero de la sociedad eléctrica «Los Almadenes», don Adolfo Naranjo. Les deseamos un feliz viaje.

Se encuentra enfermo, aun que afortunadamente no de gravedad, nuestro querido amigo don Alfonso Ramallo.

De todas veras celebramos su mejoría.

Protectora de los pobres
Número publicado ayer
41

